
Сергей Михайлович Кас�

торский родился в 1948 

году в Риге. Многие годы 

живет и творит в городе на 

Неве. В середине 1980�х

работал в ВИА «Синяя 

птица». Написал музыку 

более чем к 500 песням 

на стихи таких авторов, 

как Б. Родин, М. Рябинин,

Е. Шантгай, В. Плотицин, 

Б. Гершт и других. Среди 

самых известных – «Зай�

ка моя» (исп. Ф. Кирко�

ров), «Твой день» (исп. 

В. Качура, В. Ободзинс�

кий), «Лестница в небо» 

(исп. А. Асадуллин), «Ко�

локольчики во ржи» (исп. 

И. Кобзон), «Я переста�

ну думать о тебе» (исп. 

Э. Пьеха), «А весна была 

до нас» (исп. М. Пахомен�

ко). Свои песни Сергей 

Касторский исполняет и 

сам. Давнее творческое 

сотрудничество связыва�

ет его с петербургским 

Мюзик�Холлом. Сергей 

Михайлович – автор де�

тского мюзикла «Килька 

находит остров», а также 

других произведений.

ÂÏ ИНФОРМАЦИОННОЕ  ПРОСТРАНСТВО 2№ 3�5 (2690/2692), 
ФЕВРАЛЬ � МАРТ 2013 ÂÏЛИЧНОСТЬ3 № 3�5 (2690/2692), 

ФЕВРАЛЬ � МАРТ 2013

Педагогические ÂÅÑÒÈ Педагогические ÂÅÑÒÈ Принимаем новости по телефону 571 77 56АДРЕС РЕДАКЦИИ: 191186, Санкт�Петербург, наб. реки Мойки, д. 48, кор. 20а, ком. 301

� Сергей Михайлович, 

интересно узнать историю 

создания гимна: кто явился 

инициатором, кто к Вам об�

ратился? Расскажите, пожа�

луйста, об этом.

� РГПУ им. А.И. Герцена – 
это мой родной университет. Я 
закончил когда�то физический 
факультет. А обратился ко мне 
Геннадий Алексеевич Бордовс�
кий. Давно это было, в 1990�х, 
наверное, годах… Я написал 
музыку на стихи Виктора Паниб�
ратова. И теперь звучит гимн!

� Университет гордится 

тем, что Вы являетесь авто�

ром музыки нашего заме�

чательного гимна. Сергей 

Михайлович, скажите, пожа�

луйста, что Вас вдохновляет 

и что помогает настраиваться 

на творческий лад?

� Трудно сказать. Да меня все 
вдохновляет. Это параллельно 
живет во мне. Это никак не свя�
зано. Я сочиняю совершенно 
в неожиданных местах в своей 
жизни – во время болезни, во 
сне, на море, в плохом настро�
ении, с какими�то проблемами. 
Такое впечатление, что сверху 
кто�то посылает мне.

� …посылается свыше?

� …да, конечно. Безусловно! 
Так оно и есть на сто процентов. 
Посылает как волны какие�то, 
энергию. И рождается музыка.

� Не могли бы Вы выска�

зать свое отношение к совре�

менной эстраде? Вы можете 

сказать, какой эстрада была 

и какой она стала? Вашими 

глазами.

� Я очень плохо отношусь к 
современной эстраде. Катего�
рически плохо! Почему? Я вижу 
причину в деньгах. Мне кажется, 
что деньги виноваты во всем. 
Было время, когда никаких денег 
у нас не было, вообще никаких. 
Мы были советские люди. А 
если взять, к примеру, военные, 
довоенные годы, какие были 

песни, какая была музыка, какие 
были композиторы! И оперы у 
нас были, и оперетты, и балеты, 
и песни. Народ поет их до сих 
пор! До сих пор на современной 
эстраде звучат старые песни, 
называют их «Старые песни 
о главном». Ужасные всякие 
названия придумали. А сейчас 
все решают деньги. За деньги 
можно «раскрутить» любого 
абсолютно человека, который 
подметает улицу, например. 
Любого. Вложить в него деньги – 
и он будет звездой. А звездой 

потому, что ментальность та�
кая, что делать?! Мы перестали 
читать, перестали учиться. А 
ведь все с детства начинается. 
Какие�то перемены должны 
произойти, надо браться за это. 
А из�за денег качество страдает 
колоссально, потому что все хо�
тят очень быстро сделать деньги. 
Вы же видите, в интернете что 
делается, это же ужас! Наша 
задача – деятелей искусства – 
все это изменить. Но одному 
трудно. Сил пока не хватает по�
менять это. Но все что могу – я 
делаю. Все, что могу. 

� Как Вы относитесь к 

молодежным творческим на�

правлениям, к современной 

клубной культуре? 

� Совершенно естественно, 
что наша молодежь все пере�
нимает у молодежи западной. 
Все современные стили – это, 
конечно, американское. Один 
из проектов, которым я сейчас 
буду заниматься, называется 
«Вперед, Россия!». Я буду делать 
большой фестиваль, пропа�
гандировать нашу российскую 
музыку, нашу российскую мо�
лодежь и российские проекты. 
Наши, собственные. Никаких 
«западов» не будет. Это будет 
этническая музыка. Надо, чтобы 
это еще получилось. Если мы 
станем заметны в мире эстрады, 
то у нас будет много мощных 
противников, которые в этом не 
заинтересованы, поэтому это 
очень сложно. Это борьба! Это 

вроде бы красиво все и нужно, и 
необходимо, но много противо�
действия. Есть чудесная наша 
музыка, якутская, удмуртская. 
Вот «Бурановские бабушки» уд�
муртские – пожалуйста. Шутка 
шуткой, но в то же время это хо�
рошо. Удмуртию мало кто знает. 
В Канаде, может быть, не знают, 
что это такое. Потом, наши 
русские народные песни, что – 
плохие? Песни, которые поют 
люди в глубинке? Если все это 
правильно сделать, правильно 
аранжировать, красиво подать – 
это может стать брендом. Все�
мирным. Вот этим мы сейчас 
будем заниматься.

� Замечательно. Мы же�

лаем Вам всяческих успе�

хов. Сергей Михайлович, 

скажите, пожалуйста, слова 

напутствия нашим студентам 

и пожелания Герценовскому 

университету, которому, как 

Вы знаете,  в прошлом году 

исполнилось 215 лет.

� Я хотел бы, чтобы наша 
молодежь, студенты нашего уни�
верситета, серьезно отнеслись 
к учебе. Ведь они потом станут 
специалистами. Пусть стараются 
учиться хорошо! Как получится! 
Но главное, чтоб они стали спе�
циалистами! Потому чтобы, об�
щаешься в жизни, выясняется – 
медсестры плохие, врачи пло�
хие. Учителя – тоже. Большие 

вопросы к ним, особенно к учи�
телям. Это же наша профес�
сия. Поэтому надо, конечно, 
серьезно относиться. А если 
не нравится учиться – не учи�
тесь! Идите на дискотеки, куда�
то в другое место. Полно вся�
ких профессий. А учитель – 
это святая профессия. Чуть 
ли не самая главная. Я тоже 
учился и хорошо выучился. Мы 
тоже и музыкой занимались 
очень активно, и все успевали 
делать! Например, я учился на 
третьем курсе, а уже работал 
старшим инженером. Вот как 
должно быть. Можно одновре�

БЕСЕДА С АВТОРОМ МУЗЫКИ ГИМНА ГЕРЦЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА СЕРГЕЕМ КАСТОРСКИМ

ÈÑÒÈÍÍÛÉ ÃÅÐÖÅÍÎÂÅÖ
В числе героев нашего времени можно встретить истинных патриотов, 

борцов за будущее страны. И герценовцев среди них немало, посколь�

ку университет из поколения в поколение передает высокие идеалы 

и ценности. А у кого из герценовцев не отзовется сердце на эти род�

ные звуки – гимна Герценовского университета: «О, дивный, славный, 

милый теплый дом…» Редакция «Педагогических вестей» с радостью 

дарит своим уважаемым читателям интервью с автором музыки гимна 

РГПУ им. А.И. Герцена, выпускником нашего университета, заслужен�

ным деятелем искусств Российской Федерации Сергеем Касторским. 

Сергей Михайлович – истинный герценовец – во всем следует заветам 

родного вуза с эмблемой пеликана. Бесспорно, что благодаря деятель�

ности таких людей, Россия справляется со всеми невзгодами и выхо�

дит страной�победительницей.

Светлана КУРНОСОВА, 

культурный обозреватель «ПВ»

– Я россиянин. Я люблю Россию. По�настоя�

щему люблю. И хочу, чтобы Россия была не 

то что не хуже западных стран, а лучше. Это, 

может быть, банально звучит, но я в это вкла�

дываю глубокий смысл.

– Учителя плохими быть не могут. Это пре�

ступление. Они должны быть самыми луч�

шими. Это же учитель. Он ведет человека по 

жизни, он его формирует. Это – наше буду�

щее. Это – будущее нашей России!

менно и музыкой заниматься, 
и все что угодно, но главное – 
становиться специалистом. А 
если детей не любите – вообще 
противопоказано учиться. Не 
надо. Уйдите. Пусть приходят те, 
которые любят детей, которые 
хотят преподавать.

� Прекрасные слова! Спа�

сибо Вам за такую инте�

ресную, содержательную 

беседу.

«В этот день ректорат всегда 
старается побывать на традицион�
ной выставке. Сегодня мы можем 
увидеть работы, которые про�
буждают в нас самые радостные 
чувства. Без такого внутреннего 
запаса духовно�нравственных сил 
жить очень тяжело. Но главное, 
чтобы радость не переходила в 
безудержное веселье, потому что 
вам ещё творить и творить»,  � 
отметил в своей речи ректор 
Герценовского университета
В.П. Соломин. 

Проректор по учебной работе 
В.А. Рабош подчеркнул, что мир 
запоминается через живопись, 
поэзию, философию. Именно поэ�

ÂÛÑÒÀÂÊÀ ÍÀ ÔÀÊÓËÜÒÅÒÅ ÈÇÎÁÐÀÇÈÒÅËÜÍÎÃÎ ÈÑÊÓÑÑÒÂÀ
25 января на факультете изобразительно�

го искусства Герценовского университета 

состоялось открытие выставки, посвящен�

ной Дню святой Татьяны. Декан факультета 

В.А. Кузмичев наградил всех участников гра�

мотами и дипломами.

ÎÁÐÀÇÎÂÀÒÅËÜÍÎÅ Ó×ÐÅÆÄÅÍÈÅ - 
ÒÅÐÐÈÒÎÐÈß ÇÄÎÐÎÂÜß

В РГПУ ИМ. А.И. ГЕРЦЕНА ПРОШЕЛ ТЕЛЕМОСТ  

«ОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ СРЕДА: ПРОБЛЕМЫ ФОРМИРОВАНИЯ 

КУЛЬТУРЫ ЗДОРОВЬЯ»

29 января на факультете 

безопасности жизнеде�

ятельности Герценовского 

университета, в рамках 

вебинара «Формирование 

культуры здоровья в обра�

зовательной среде», состо�

ялся телемост «Образова�

тельная среда: проблемы 

формирования культуры 

здоровья» с участием ве�

дущих специалистов в об�

ласти педагогики, психо�

логии, медицины. 

М
ероприятие прошло 
в Дискуссионном 
зале Студенческого 
дворца культуры и 

собрало немало зрителей.
Поздравить редакцию газеты 

«Двадцатый корпус» с 10�летием 
пришли не только преподаватели и 
студенты, но и представители адми�
нистрации факультета и вуза. Осо�
бенно приятно было получить доб�
рые пожелания от Р.У. Богдановой, 
начальника управления развитием 
воспитательной деятельности РГПУ 
им. А.И. Герцена, и, конечно же, от дружественных вузовских периодических 
изданий, в первую очередь – от «Педагогических вестей».

«Золотые перья» были вручены победителям в шести номинациях: 
«Лучшее журналистское расследование», «Лучшая фоторабота», «Лучший 
аналитический материал», «Шедевр стиля», «Приз зрительских симпатий» 
и «Журналист года».

Идея проведения конкурса как празднования дня рождения газеты и чест�
вования лучших журналистов «Двадцатого корпуса» возникла в 2010 
году, именно тогда мероприятие состоялось впервые. Инициатором высту�
пил ассистент кафедры всеобщей истории С.М. Адамский, чье предложе�
ние было поддержано куратором газеты, профессором А.Б. Николаевым, 
возглавившим оргкомитет конкурса. В состав жюри премии «Золотое перо 
“Двадцатого корпуса”» входят профессиональные журналисты, являющиеся 
выпускниками факультета социальных наук Герценовского университета – 
Д.А. Коцюбинский, П.Г. Годлевский, Г.А. Набережнов и другие.

Линара АГАКЕРИМОВА, 

выпускница факультета социальных наук

«ÄÂÀÄÖÀÒÎÌÓ» – «ÄÂÀÄÖÀÒÎÌÓ» – 
ÄÅÑßÒÜ!ÄÅÑßÒÜ!

21 декабря состоялось вру�

чение ежегодной премии 

«Золотое перо “Двадцатого 

корпуса”», приуроченное к 

юбилею студенческой газе�

ты факультета социальных 

наук.

Слева направо: Алексей Смирнов («Шедевр стиля»), Ксения Якушева, бывший редактор, 
«ДК» Анна Букина («Лучшее журналистское расследование»), куратор газеты, профессор 
А.Б. Николаев, Виктория Чикова («Журналист года»), Алексей Шанявский («Лучшая фото*
работа»), член оргкомитета С.М. Адамский

Анна Букина, победитель в номинации 
«Лучшее журналистское расследование» 
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Анастасия ПОСТНИКОВА,

корреспондент «ПВ»

тому с появлением таких выставок 
мы становимся добрее и лучше. 

Народный художник России и 
заведующий кафедрой рисунка  
В.А. Леднев  также поздравил всех 
участников и пожелал всем твор�
цам сделать следующую выставку 
ещё лучше прежней. 

Сергей Евгеньевич Прокофьев, 
ответственный секретарь межву�
зовской ассоциации «Покров», в 
своей речи заметил, что Герценов�
ский университет празднует День 
святой Татьяны уже в семнадца�
тый раз. 

На мероприятии также присутс�
твовали гости с музыкальными 
подарками. Архитектор Алек�
сей Ахаимов приехал из Киева. 

В последнее время он всё боль�
ше занимается музыкальным 
творчеством, именно поэтому 
порадовал аудиторию песней о 
святой Руси. Алексей Кириллов из 
Саратова исполнил композицию о 
счастливых семьях, благородных 
юношах и верных девушках. 

В качестве завершения меро�
приятия все присутствующие смог�
ли насладиться просмотром картин 
с изображением храмов, соборов и 
пейзажей русской земли. 

Марина МУРТАЗИНА,

корреспондент «ПВ»

СПРАВКА «ПВ»ÂÏ
В 

ходе работы видео�
конференции свои до�
клады и презентации 
представили: декан 

факультета безопасности жизне�
деятельности П.В. Станкевич, на�
чальник сектора здорового образа 
жизни Комитета по здравоохране�
нию Санкт�Петербурга О.Г. Сирот�
кин, директор Департамента до�
полнительного образования детей, 
воспитания и молодёжной политики 
Министерства образования и науки 
РФ А.Э. Страдзе, ректор Казанского 
государственного медицинского 
университета А.С. Созинов, доцент 
кафедры функциональной диагнос�
тики факультета повышения ква�
лификации РУДН им. П. Лумумбы 
А.Э. Гайдашев. Ведущими телемос�
та выступили проректор по учебной 
работе РГПУ им. А.И. Герцена 
В.З. Кантор (Санкт�Петербург) и 
председатель Экспертного совета 
по вопросам здоровья и физичес�
кого воспитания обучающихся при 
Комитете Госдумы по образованию
Ф.Ф. Харисов (Москва). 

Участники делились своими 
мнениями по вопросам сохранения 
и укрепления здоровья подраста�
ющего поколения, разработки и 
внедрения здоровьесберегающих 
технологий, формирования куль�
туры здорового образа жизни у 
школьников, студентов и педаго�
гов. Была проанализированы роль 
социума в формировании культуры 
здорового образа жизни и социаль�
но�экономическая эффективность 
реализации мер по охране и укреп�
лению здоровья. Подчеркивалось, 
что важным аспектом всей работы 
в системе образования является 

раннее формирование у челове�
ка правильных представлений и 
навыков сохранения и укрепления 
здоровья, а также соотвествующих 
экологических и этико�мировоз�
зренческих установок. 

Программа телемоста была 
реализована в полном объеме, 
многие вопросы вызывали ак�
тивный интерес и оживленное 
обсуждение участников вебинара. 
По итогам работы видеоконфе�
ренции была принята резолюция, 
в которой были учтены многие 
прозвучавшие мнения и пожелания 
специалистов. 

«Символично, что тема конфе�
ренции объединяет такие понятия, 
как «здоровье» и «образование». 
Оба этих аспекта жизни не имеют 
прямого денежного эквивалента. 
Необходимо создать все условия 
для того, чтобы становление здоро�
вья и образование стали параллель�
но протекающими процессами», � 
отметил доктор педагогических 
наук, проректор по учебной рабо�
те Герценовского университета 
В.З. Кантор.

«На сегодняшний день важно 
найти правильные способы мо�
тивации молодёжи, чтобы люди 
осознанно занимались спортом 
и вели здоровый образ жизни», � 
подчеркул он.

Что касается реальных дейс�
твий, то, по мнению доктора пе�
дагогических наук, председателя 
Экспертного совета по вопросам 
здоровья и физического воспита�
ния обучающихся при Комитете 
Госдумы по образованию Ф.Ф. Ха�
рисова, «сохранение здоровья обу�
чающихся – одна из основных це�
лей школы и вуза. Главное: усвоить, 
что образовательное учреждение –
это территория здоровья».

В рамках двухдневного ве�
бинара на факультете безопас�
ности жизнедеятельности был 
торжественно открыт Учебно�ме�
тодический центр по безопасности 
жизнедеятельности. Он создан в 
рамках Программы стратегическо�
го развития РГПУ им. А.И. Герцена 
на 2012�2016 годы.
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